
 

 

 

めっきり、朝夕涼しくなり、半袖では肌寒さを感じる今日この頃です。８月の夏休み以降、

残暑を心配しましたが、10月になり、本来の気候に戻った感があり、とても過ごしやすくなり

ました。「読書の秋」「スポーツの秋」と秋も本番を迎えています。 

 ９月３０日で全国の緊急事態措置が終了しましたが、まだまだ感染症の心配は続きます。そ

んな中ではありますが、子どもたちはこれから１０月に行われる「保小合同スポーツフェスタ」、

１１月の「学習発表会」、「マラソン大会」などに向け、目標をもって挑んでいきます。行事の

多くが見送りとなる中、一人一人が自分にできる精一杯の「鍛錬」を積み重ねて、子どもたち

が輝いて見える行事にしたいと思います。 

 さて、河内小学校は小規模校です。子どもたちは、小規模校の“よさ”に気づき、誇りをも

って学んでくれているのでしょうか。９月の「お話朝会」では、そのことについて話をしまし

た。（子供たちに伝えたことの一部です） 

 

～小規模校・複式学級の“よさ”～ 

①一人一人に合った方法で勉強を教えてもらえる。 

②授業中、先生がついていられない時間があるため、自分たちで考えて学習する力（主体性）が身 

につく。 

③わからない人に、わかった人が教えるなど、助け合う気持ちが生まれる。 

④上の学年の人が下の学年の人に教えたり、上の学年の人を見てお互いに学び合ったりすることが

できる。 

⑤先生に相談にのってもらいやすい。 

⑥上の学年の人が、下の学年の人の世話をよくする。 

⑦行事などで、一人一人が輝くことができる。 

⑧学級に下の学年の人がいるので、リーダーの意識が育つ。 

⑨よいところも、苦手なところも、みんながよく知ってくれている。 

 

など、今、求められている「主体的な学び」「自ら学ぶ力」が、複式学級では意識しなくても身

につけることができる条件がそろっています。 

 反面、デメリットもあります。 

 

①人数が少ないと、いろいろな（多様な）意見を聞く機会があまりない。 

②学校生活の中で、だれかと競い合ったり、大きな場で挑戦したりする 

場・機会が多くない。 など 

 

 これらについては、陸上大会への参加や地域の方との協働活動、小小連携などを通して、デ

メリットにしない取組を行っています。これからも、本校の“よさ”を子どもたちに伝えてい

こうと思います。河内小学校で学んでいることを“誇り”に感じ、生き生きと学校生活を送っ

てほしいと思います。 

 

 気づき 考え 実行する 主体的な子供の育成 ～つながる 挑む 考動する～ 

  河 内 小 だ よ り 
 

令和３年１０月１日（金）      三次市立河内小学校 校長 江﨑 繁 



 

５月に5・6年生が手植えした稲が実り、JA北部の方、河内地区女

性部、老人クラブ連合会河内支部の皆さんにご指導いただきながら、稲

刈り・稲こぎ体験をしました。当日の開催可否を検討しましたが、季節

は待ってくれません。屋外、マスク着用、参加人数を制限し密を避ける

などの感染症対策を行いながらの実施となりました。６年生は２年目と

なり、さすがに慣れた手つきで稲を刈っていました。地域の方はさすが

にどんどん刈りとっていかれます。刈りとった稲は束ねて「はで干し」

にします。２時間の作業となりましたが、最後まで一生懸命に働きまし

た。これで稲刈りは終了。２週間後の２２日に稲こぎ（脱穀）を行って

米の収穫を終えました。５・６年生は自分たちで気づいて動くことができ、成長を感じました。

また、米作りの大変さ、大切さを学べたのではないでしょうか。今回収穫したのは“コシヒカリ”。

おむすびにする予定ですが、このような時ですので、それぞれ持ち帰って、ご家庭で味わってい

ただくことになるかもしれません。楽しみですね。ご協力いただいた皆様に、改めて感謝申し上

げます。 

 

 

1・2年生は、毎年、生活科の体験活動でお世話になっている山家町

の辰巳農園さんを訪問し、７月にぶどうの袋かけ体験をさせていただき

ました。今回は、その袋をかけたぶどう（ピオーネ）の摘み取り体験を

しました。1・2 年生は、一房一房ていねいに収穫をし、それを出荷用の袋にいれる作業を行い

ました。はかりで測ると６００ｇを超えるビッグピオーネ（贈答用の平均は５００ｇ以上だそう

です）もあり、子どもたちは目を丸くしていました。糖度のはかり方も教えてくださり、糖度に

よって食感や甘さが違うことも学びました。辰巳さんは、それを

主に見て判断されているそうです。また、「お客さんに出すぶど

うだから、できるだけきれいで甘いものを選んでいます。」とも

いわれ、「さすがプロ！」と感じました。1・2年生は、しっかり

と地域の農業を体験することができ大満足の様子でした。最後に

全校児童分のピオーネまでいた

だき、児童は大喜びでした。（ツ

リーハウスに入れてもらったり、牛のえさやりをさせてもらった

りもしました。）辰巳様、貴重な体験の機会をいただきありがと

うございました。１０月にはシャインマスカットの収穫も体験さ

せていただく予定です。 

 

 

 

 第２回目の学校関係者評価委員を８月２７日に行い、学校

関係者評価委員の皆様に、今年度１学期の本校の取組、児童

の様子を説明し、ご意見をいただきました。いただいたご意

見を今後の学校経営に生かし、児童にとってよりよい学校と

なるよう努めたいと思います。来年４月からは新たに「学校運営協議会」となり、ご評価をいた

だくこととなります。引き続きよろしくお願いいたします。 

【今年度の学校関係者評価委員の皆様】 

ＰＴＡ会長 戸田 一幸 様 

地域代表 近藤 文人 様 

学校評議員 森岡 和弘 様 

三次中学校長 池田 誠  様 

主任児童委員 岩見 篤子 様 

５・６年生 稲刈り・稲こぎ体験 ９月９日・２２日 

１・２年生 ぶどうの摘み取り体験 ９月１６日 

 

学校関係者評価委員会を開催しました 
 

６００ｇを超えるビッグピオーネ 



 

新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、体調がよくないときは家庭で過ごしていただくこ

ともある状況です。そこで、家庭で過ごす児童と学校が双方向でつな

がり、リモートで健康観察や授業を行うための準備を行っています。

９月１７日（金）には、午後７時より、家庭と学校がタブレットを使

ってリモートでつながることができるかのテストを行いました。全て

のご家庭で、担任の端末とつながることができ、まずは大成功でした。

ご協力いただきました保護者の皆様、ありがとうございました。 

本当であれば、学校において顔と顔を合わせて行う対面授業が理想で

すが、子どもたちの“学びを止めない”ための準備となります。ご家庭におかれましては、改め

てご負担をおかけすることとなりますが、引き続きご理解とご協力をお願いいたします。 
 

 

 

広島県における緊急事態措置が９月３０日まで延長され、残念なが

ら1～4年生の社会見学は中止となりました。その代わりに、春にで

きなかった遠足を秋に行うことにしました。良い天気の中、総勢12

人、マスクを着用し、しっかり距離をとりながら目的地の尾関山まで

歩きました。往復で約７ｋｍ、少々ばて気味の子もいましたが、全員元気に行って帰りました。

３・４年生は尾関山でのレクを企画したり、下の学年のお世話をしたりととても頼もしい姿が見

られました。楽しい一日にしてくれた３・４年生に感謝です。また、

修学旅行があるため今回はお留守番

だった５・６年生も、昼休憩に担任

とバドミントンをしたり、１～４年

生がいない学校の掃除をいつもの２

倍行ったりするなど、これもまた、

頼もしかったです。コロナ禍で行事が

行えない場合も多いですが、やっぱり子どもたちにとって、いつも

とは違う学校生活が必要なのだと感じさせられた一日でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「オンライン授業」の準備を進めています。 

 
 

社会見学は中止となりましたが・・・～秋の遠足～ 

Googleclassroomでつながる子どもたち 

外でバドミントンをする５・６年生 

①竹馬を購入しました。 
 これまで子供たちが使っていた竹馬(正確には「鉄馬」ですが・・・)が、 

古くなり使うのが危なくなったため、新しい竹馬を購入しました。予算は社 

会福祉協議会様よりいただいた「福祉事業振興事業費」を使わせていただき 

ました。早速子どもたちは竹馬に挑戦しています。ありがとうございました。 

 

②お年寄りに元気を届けたい・・・。 
 コロナ禍により、子どもたちが毎年参加させていただいている河内地区敬 

老会が今年度も中止となってしまいました。そこで、お手紙だけでも届けた 

いという思いから、地域のお年寄りの方に全員でお手紙を書きました。１年 

生も５枚書きました。早速、お返事を下さった方もおられ、子どもたちは喜 

んでいました。お手紙を通じて、温かい交流ができました。 
１年生の書いたお手紙 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

新聞に掲載されました！ 

【中国新聞 ニュース五・七・五】 

○長い夜 ねる前かならず 読書する （５年 高橋 武都葵くん）９／１９版 

 

１０月１日（金）街頭指導 

   ４日（月）視力検査 

７日（木）・８日（金） 

５･６年生 修学旅行 ６：３０集合 

１２日（火）発表朝会 

１４日（木）読み語り 

１５日（金）PTA街頭指導 

 

 

１０ 月 の 行 事 予 定 １７日（日）河内地区一斉防災訓練 

      開校日 

１８日（月）振替休日 

１９日（火）スクールカウンセラー来校日 

２１日（木）保小合同スポーツフェスタ 

２５日（月）みよし学園一斉ボランティア清掃 

２８日（木）歯科検診 

～お知らせ（今後の行事について）～  

現時点での行事予定についてお知らせいたします。新型コロナウイルス感染症対応のため，規模 

を縮小しての開催となりますが，なにとぞご理解・ご協力の程，お願い申し上げます。 

○１０月７日（木）・８日（金） 修学旅行（５・６年生） 
 ・感染症対策を行いながら，四国方面（香川県）への１泊２日の旅行となります。 

 

○１０月１７日（日） 河内地区一斉防災訓練 
 ・開校日とし，児童も訓練に参加します。防災について考える一日にしたいと思います。（１８

日が振替休日となります。） 

 

○１０月２１日（木） 保小合同スポーツフェスタ 
 ・５月の合同体育祭の中止を受けて，校内で「保小合同のスポーツ大会」を開催いたします。参

加者を限った形（園児，児童，園児・児童のご家族）で開催いたします。 

 

○１０月２５日（月） みよし学園一斉ボランティア清掃 
・今年度も新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から、学校のみで行います。（清掃場所：

河内コミュニティーセンター、河内地区戦没者慰霊碑の予定）保護者の皆様をはじめ、毎年ご

協力いただいております関係団体の皆様には、今年度のご参加は見送っていただき、来年度よ

りのご協力をいただけますと幸いです。何とぞよろしくお願いいたします。 

 
○１１月２１日（日） 河内小学校学習発表会 
・「河内ふれ愛祭り」は中止となりましたが、「学習発表会」は予 

定通り実施いたします。今年度は、３密を回避するなどの感染 

症対策により、参加者を限らせていただいた上で実施いたしま 

す。毎年楽しみにされていた地域の皆様には、児童の学習成果 

をお見せすることがかなわず大変申し訳ありません。新型コロナウイルス感染症の一刻も早い

収束を祈るばかりです。 


